



El día de la tierra son todos los días

Por: Abba Restrepo Mejía
Subdirección para el Conocimiento del Riesgo



Según Naciones Unidas el lema oficial del Día de la Tierra para el 2022 es **Invertir en nuestro planeta** (Invest in our Planet)

“La tierra es insultada y ofrece sus flores como respuesta”, Rabindranath Tagore (Poeta y educador bengalí).

Hoy celebramos el día internacional de la Madre Tierra, como un homenaje al cuidado de nuestra casa, nuestro hábitat, nuestro hogar; pero principalmente es un llamado de atención a cuidarla, preservarla, conservarla y sobre todo a sostenerla; recordándonos, la necesidad imperante de responsabilizarnos continuamente de nuestras acciones y sus impactos en el ecosistema, así mismo, es prioritario establecer acciones en pro de su cuidado. La Madre Tierra claramente nos pide que actuemos.



Antecedentes

A mediados de los años 70 se promovió la creación de este día por una serie de movimientos ecológicos y ambientalistas liderados por el entonces senador y activista ambiental norteamericano Gaylord Nelson, por lo tanto, todos los años desde 1970, hace un poco más de 50 años, el 22 de abril se celebra el día de la Madre Tierra, con el objetivo de rendir un homenaje a nuestro planeta y crear consciencia del impacto negativo que se da desde que existe sobrepoblación, contaminación y otras actividades que afectan el ambiente. Además, en los últimos 50 años, la población mundial se duplicó y de acuerdo con datos de las Naciones Unidas, se espera que para el año 2050 la población mundial alcance los 9,700 millones de personas (Naciones Unidas, s.f.). Desafortunadamente, el aumento de la población y el crecimiento de actividades económicas sobre todo de carácter industrial, han causado una explotación insostenible de los recursos que el planeta ofrece, causando daños irreversibles en muchos de los ecosistemas: la pérdida de biodiversidad, el aumento de la temperatura global, el crecimiento de la intensidad de eventos como los incendios de cobertura vegetal son algunos de los efectos de la actividad humana que atentan sobre el planeta.

Por tanto, más que una conmemoración masiva y bonita, HOY debe ser un llamado a la acción, toda vez que la explotación de recursos por parte de los seres humanos no es sostenible ni a mediano, ni a largo plazo.

Hablar de sostenibilidad ahora, tendrá que ir mucho más allá que dar un par de iniciativas para mejorar las relaciones públicas y/o la imagen de la empresa o en algunos casos para reducir el pago de impuestos a una nación. La sostenibilidad, no es un negocio, es una meta universal, que debe comprometer a todos los habitantes del planeta a vivir de una manera amable y empática que limite la destrucción de los recursos naturales, ya que las prácticas sostenibles han probado ser, además de benéficas para el ambiente, mucho más sostenibles a largo plazo para aquellos que las adoptan.



Y como se trata de no quedarnos en la teoría, sino darle paso a la praxis, ante las pocas estrategias comunicativas que coadyuvan al conocimiento de las buenas prácticas de conservación del Planeta Tierra, la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres, viene desde el 2020 adelantando una estrategia de comunicación virtual, de educación informal y gratuita, denominada [El Planeta Pide la Palabra](#), serie de eventos académicos que como espacio de diálogo y comunicación del riesgo promueve el intercambio de aprendizajes y experiencias de los actores del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres (SNGRD) contribuyendo al conocimiento del riesgo, y a los factores que conducen a su construcción social, generando consciencia ante la ocurrencia de los mismos y dando herramientas epistemológicas para la toma de decisiones.

En el marco de esta estrategia de comunicación, el Planeta Tierra Pide la Palabra constantemente y hoy en su conmemoración, hacemos un llamado de alerta a toda la humanidad para que nos concienticemos del peligro inminente que esta nuestro planeta y del cual nosotros somos responsables y corresponsables. Hacer conciencia acerca de que la situación ambiental del planeta también ha sido provocada por las grandes industrias del mundo, de hecho, estas contaminan muchísimo más que todos los individuos juntos.

Es así que La Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) se enorgullece al afirmar, con vehemencia, que está haciendo un aporte pertinente, toda vez que construir conocimiento alrededor de la situación crítica que nuestro planeta presenta hoy en día, es un gran desafío. Crear sentido de pertenencia y coordinación hacia el formato de El Planeta Pide la Palabra que pocos precedentes tienen en materia de Gestión del Riesgo de Desastres en América Latina, son acciones que a mediano y largo plazo redundarán para la optimización de la consciencia frente a los riesgos.

Todo lo anterior, solamente se puede aceptar con profunda humildad y convertirlo en combustible para alimentar con fuerza, paulatinamente mayor la misionalidad de esta Entidad. Es por ello que, en el Día Internacional de la Madre Tierra, podemos afirmar que no son especialmente arduos los esfuerzos que realizamos por concientizar y fomentar conocimiento,



sino que, por el contrario, son los esfuerzos que realizamos mes a mes y evento tras evento. Esto no significa que nuestra gestión académica y científica no sea construida con profundo esmero, sino más bien que este esmero no distingue una fecha específica para su ejecución. En este gran día no podemos hacer más que dar visibilidad a la gestión que venimos realizando y a la que ustedes han respondido de la mejor manera con más de cincuenta eventos llevados a cabo a la fecha, una gestión del riesgo que no distingue entre asistentes, ponentes y espectadores: todo aquel interesado podrá inmiscuirse de manera didáctica, pedagógica y accesible en la gran variedad de temas que todo tienen que ver con la tierra, su preservación y sobre todo, la necesaria concientización de la gestión de los riesgos que esta puede presentar. Adorarla no es solo conmemorar un día, sino construir día a día (entendiendo la importancia de visibilizar este proceso año tras año en el Día Internacional de la Madre Tierra) una relación basada en la sostenibilidad y la coexistencia con esta. Por tal razón, El Planeta Pide la Palabra es una pieza de empalme que busca conciliar la relación entre nosotros como humanidad, y el Planeta Tierra, a través de espacios masivos de información, conocimiento y pedagogía.

No queda más que agradecer a la tierra por alojarnos, pero también agradecer a quienes desean transformar el entendimiento que tenemos de la misma. Un feliz día, como lo son todos los días en la Unidad Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres (UNGRD) y del Planeta Pide la Palabra. Razón por la cual la UNGRD se une a la celebración del Día Internacional de la Madre Tierra y hace un llamado a implementar acciones para cuidar y preservar el planeta en que vivimos, garantizando un equilibrio entre sociedad y medio ambiente de forma tal que se logre un desarrollo sostenible.

Algunos datos para hacer conciencia

- El maltrato de los humanos a la Tierra, la pérdida de biodiversidad, la deforestación, la producción agrícola y ganadera intensiva, son factores que pueden aumentar la transmisión de enfermedades infecciosas de animales a humanos.
- El cambio climático, los cambios provocados por el hombre en la naturaleza, así como



los crímenes que perturban la biodiversidad, como la deforestación, el cambio de uso del suelo, la producción agrícola y ganadera intensiva o el creciente comercio ilegal de vida silvestre, pueden aumentar el contacto y la transmisión de enfermedades infecciosas de animales a humanos (enfermedades zoonóticas).

- Cada año, el mundo pierde 10 millones de hectáreas de bosques; una extensión similar a Islandia.
- Los ecosistemas sanos nos ayudan a protegernos de las enfermedades porque la diversidad de especies hace más difícil la propagación de patógenos.
- Alrededor de un millón de especies animales y plantas se encuentran en peligro de extinción. La Madre Tierra claramente nos pide que actuemos. Los océanos se llenan de plásticos y se vuelven más ácidos. El calor extremo, los incendios forestales y las inundaciones, así como una temporada de huracanes en el Atlántico que ha batido récords, han afectado a millones de personas.
- Los ecosistemas sustentan todas las formas de vida de la Tierra. De la salud de nuestros ecosistemas depende directamente la salud de nuestro planeta y sus habitantes. Restaurar nuestros ecosistemas dañados ayudará a acabar con la pobreza, a combatir el cambio climático y prevenir una extinción masiva.
- La pandemia de coronavirus nos ha demostrado sin lugar a dudas que la salud de la especie humana está íntimamente relacionada con la salud del planeta.



Cadena volcánica de los Coconucos

¿Sabes exactamente qué tanto daño le hacemos al planeta?

Lista y suma otras tantas iniciativas que a corto, mediano y largo plazo redundaría en la salud de la madre tierra.

En este día, la UNGRD te invita a sumarte a las diferentes iniciativas y actividades de concientización como conferencias, plantación de árboles, caminatas y actividades relacionadas con la ecología desde un contexto situado. Toda vez que se debe trascender de la admiración a la promoción y realización de acciones, así sean pequeñas, para preservarlo, no es solo dejar de usar pitillos y bolsas plásticas, hay que comenzar a usar nuestro poder como ciudadanos, estas medidas son un buen comienzo, pero la gravedad de la situación nos pone retos mucho más grandes. Es un día dedicado a nuestro planeta y a reconocer a la Tierra como nuestro hogar, como nuestra madre.

Por todo lo expuesto pensemos en nuestro planeta, pero no de forma inmediatista, sino por hoy, mañana y por siempre, en función de nuestro aporte a las futuras generaciones.



¿Por algo se empieza, y qué más importante que la concientización?

¿Estamos realmente cuidando el planeta Tierra?

Conoce las [cifras](#) que muestran el progreso en nuestra acción climática. No perdamos la oportunidad de limitar el aumento de la temperatura terrestre.

Referencias

- National Geographic <https://www.nationalgeographic.es/medio-ambiente/datos-del-dia-de-la-tierra-por-que-se-celebra-donde-empezo>
- diainternacionalde.com <https://www.diainternacionalde.com/ficha/dia-internacional-madre-tierra>
- Naciones Unidas <https://www.un.org/es/observances/earth-day>